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合肥经济技术开发区始终坚持“项目

是生命线、带领农民致富是立身之本、改

革创新是永恒的主题”，实施新型工业化

与新型城市化“双核驱动”，实现“经开制

造”与“经开创造”比翼齐飞。

经开区综合发展水平在全国 131 个

国家级开发区中位居 15 位，在中西部蝉

联冠军，其中“发展与效率指数”位居全

国第九。如今，步入这片火热沃土，便能

感受到海内外客商从四面八方纷至沓

来、产品整装待发、大项目全力推进的协

奏曲，而“合肥经开区人”正激情演绎着

跨越式变革的交响乐章……

今后，经开区将继续勇当全市工业发

展的主引擎、创新发展的新高地，在建设

现代产业基地与新型城区上不断取得突

破，为全市经济社会的全面发展注入强

劲动力。力争到 2015 年，实现地区生产

总值 1100 亿元以上，完成规模以上工业

总产值 4000 亿元以上，实现工业增加值

900 亿元，培育形成家电、装备制造和电

子信息三大千亿级产业。

合肥经济技术开发区

市场星报：经开区的土

地上，有不少人们熟悉的品

牌，如联想、联合利华、日立

挖掘机、可口可乐等。在刚

刚过去的2011年，经开区在

发展的过程中有哪些亮点

和特色？

姚卫东：2011 年，经开

区经济建设实现巨大突破，

仅世界500强企业就引进了

5家。拿联想产业基地这个

项目来说，我们从4月份开

始接洽，然后就是多次奔波

于北京、上海、成都等地，考

察洽谈。我记得7月份有几

天，我们先在成都谈，再飞

回合肥继续谈，连续三天两

夜，双方的谈判代表基本没

合眼。9月27日正式签约，

10月8日就正式开建，现已

完成了项目一期厂房基础

建设。目前，全区共有世界

500强企业24家，占全市三

分之二强。

2011 年经开区对日资

企业的引进力度也值得一

说。我们全年成功引进尼

普洛医疗器械、花王、大久

保齿车、三菱电机、淀川特

钢等知名日资企业 6 家，

总投资超过 100 亿元。尼

普洛是日本最大的医疗器

械生产商，在经开区的投

资是金融危机以来安徽引

入的最大外商投资；花王

是日本第一大家庭用品公

司；大久保齿车是日本最

有名的生产减速机、齿盘

的厂家之一……都是大腕

级。目前，经开区规模以

上日资企业共有 28 家，已

经是中西部地区最大的日

资企业集聚地。

去年经开区完成工业产

值 1531.9 亿元，规模以上企

业工业产值跃居全国131个

国家级开发区第13位；固定

资产投资达316.1亿元，总量

位居中西部开发区之首。同

时，在商务部公布的对国家

级经济技术开发区 2010 年

投资环境综合评价中，经开

区跻身全国十五强，在全国

省会城市国家级开发区中排

名第六，主要发展指数和综

合投资环境居中西部国家

级开发区第一位。

24家世界500强“筑巢”经开区
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市场星报：扎根在经开区的企业也

好，生活在经开区的市民也好，都期待着

经开区在“十二五”期间迎来发展的黄金

机遇期。对于经开区来说，现在发展的

过程中有没有遇到什么困扰？未来又有

着怎样的发展规划？

姚卫东：我们确实压力很大。就自身

来看，2010年我们工业产值首次破千亿，

2011年超1500亿，40%以上的增量如何持

续？2012年国内外宏观形势更加复杂，从

全市角度来看，按照合肥市第十次党代会

会议精神，四大开发区要勇当合肥工业发

展主引擎，创新发展新高地。我们自身也

是按这个标准来要求自己的，还要求自己

要当好领头羊。就全国层面来看，现在全

国开发区竞争呈现空前白热化状态，在国

字号开发区榜单上，我区与排名靠前的上

海漕河泾、大连、杭州等开发区相比，在经

济总量、产业基础、资源禀赋、政策条件、

基础设施等方面存在很大差距，要迈入国

家级开发区“第一方阵”，需要付出的汗水

比以往更多。重重压力归结而言就是发

展不足的压力，发展不足始终是经开区面

临的最主要矛盾。

不过负重而行，我们依然看到挑战中

的机遇。2012年，我们会紧抓合肥行政

区划调整、皖江城市带等一系列政策叠

加优势，推动新一轮跨越赶超，到“十二

五”末，工业产值将比现在增加三倍，等

于再造3个开发区。

“十二五”末工业产值要增3倍

想购物，可以去中环城、港澳广

场等城市综合体；想添置日用品，可

以进大润发、沃尔玛超市；想休闲，去

世博安徽馆、海洋世界、欢乐岛；想听

庐剧，找个周末到徽园。今后，住在

经开区的市民可以享受到更多生活

上的便利。

“用经济和社会发展的双轮驱

动，提高整个区域的承载力。”合肥经

济技术开发区党工委书记姚卫东一

直觉得，光把区域的经济提上去是远

远不够的，而是要让老百姓在生活中

感觉幸福。

汪贵霞 记者 沈娟娟

合肥市经开区党工委书记姚卫东
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合肥市经开区党工委书记姚卫东：
主引擎+大跨越+更满意+超团结

要顶天立地，也要铺天盖地

市场星报：世界 500 强

企业纷纷来到经开区，这

给老百姓的生活都带来了

哪些看得见的变化？

姚卫东：我们去年引

进的500强企业中，服务业

有大润发、沃尔玛两家，极

大地方便了群众的生活，

也提升了经开区的休闲档

次。现在中环城、港澳广

场城市综合体也建成了，

世博安徽馆、海洋世界水

母馆、欢乐岛水上世界等

去年陆续建成开放，经开

区的旅游品牌进一步得到

提升，市民基本可以在家

门口实现“衣食住行”一网

打尽。

我们还致力于推进群

众文化事业的繁荣。2011

年 10 月，芙蓉社区老年大

学、图书馆和居民活动中心

的建设与管理工作获得了

省市领导的充分肯定。现

在你去社区看看，群众跳舞

的跳舞，唱庐剧的唱庐剧，

看书的看书，看电影的看电

影，打纸牌的打纸牌，各取

所需。我们去年还成功举

办 了“ 第 四 届 文 化 艺 术

节”，这也是目前全省规模

最大、参与人数最多的群众

性文化盛会，我们就是要多

打造这样的文化平台，给群

众展示自我的机会。

除此之外，去年我们

投入 1.4 亿的资金，新增公

共绿化面积约 1500 亩，建

成区绿化覆盖率达 43%，

群 众 的 生 活 品 质 明 显 提

升，对生活环境也越来越

满意。

群众对生活环境越来越满意

市场星报：对于国内不少开发区来

说，招商引资是第一要事，经开区在招商

的过程中有何具体举措？

姚卫东：我们其实并没有什么绝招，

就是瞅准项目，紧盯不放，做好服务。具

体方向，我们严把项目入口关，优中选优，

一手抓巨字头的大项目、好项目，形成顶

天立地的态势；另一手大力发展科技型的

中小企业，形成铺天盖地的态势。瞅准项

目后，我们与项目实行严格的双向约束制

度，工业用地在合同签订后3个月内必须

开工建设，经营性用地在合同签订后4个

月内必须开工建设。土地方面，我们科学

设置门槛，对大项目单独供地，对中小项

目集中供地。我们现在已建成四大标准

厂房总建筑面积21.6万平米，配置很齐，目

前行情也很好，出租率达92%。

今后几年，我们将根据经开区已有的

产业基础，跟踪家电整机企业研发趋势，

引进智能电视、智能厨卫产品和网络家

电产品项目。装备制造业将积极进入高

端领域，瞄准智能工程机械、轨道交通装

备、海洋工程装备等项目；汽车产业重点

关注国际知名汽车制造整车企业的投资

动向，积极引进整车和发动机、汽车电子

等核心零部件项目。

按照计划，2012年我们将新引进大工

业项目 4 个，其中 50 亿元以上的 1 个、

20～50亿元的3个，新引进现代服务业大

项目1个。

一手抓巨头，一手抓潜力股

市场星报：我知道经开区有一支非常

精简、高效的队伍，可以说，经开区的发展

离不开这样一支队伍。您觉得咱们经开

区工作人员所具备的特有素质是什么？

姚卫东：可以说，18年的实践，造就了

一支政治坚定、作风顽强、素质过硬、乐

于奉献、甘于吃苦、清正廉洁的干部职工

队伍。这支队伍为我们战胜各种困难、

取得辉煌成果，发挥了重要的作用；这支

队伍是开发区未来的希望和宝贵财富，

也是实现跨越式发展的根本保障。

事实证明，越是在困难挑战面前越能

看出一个干部的胆识，试出一个干部的

斗志，显出一个干部的魄力。2012年，我

们经开区的1号文件就是推进“团结协作

年”建设，就是要在良好的发展基础和前

行的发展压力之下，为我们这个团队提

供继续加快发展的精神动力。

困难面前彰显干部胆识


